
一车难求骑行热
8

7

汇文 体
新民网：www.xinmin.cn

CultureandSports

扫一扫添加新民体育、
新演艺微信公众号

文体人物

24小时读者热线：962555 来信：dzlx@xmwb.com.cn

本报文体中心主编 |总第657期 |2022年7月10日/星期日 本版编辑/吕剑波 视觉设计/戚黎明 编辑邮箱：xmwhb@xmwb.com.cn

近期，由杨蓉、刘奕君领衔主

演的电视剧《大山的女儿》正在央

视一套热播。剧中，杨蓉以接地

气的表演和多层次的情感表达，

真实再现了黄文秀不忘初心和使

命，奋斗在脱贫攻坚一线的先进

事迹。首次诠释这样一个真实存

在、广为人知的英雄楷模，她坦言

压力不小，“是我目前为止压力最

大的一次演出”。

有压力但无法拒绝
第一次知道黄文秀，是在新

闻得知她牺牲的时候，杨蓉当时

就很感慨，那么年轻的女孩子，太

惋惜了。深入了解之后，尤其是

第一次看到剧本时，她一方面觉

得压力很大，因为这是一个真实

存在的英雄，接演了一定不可以

演砸；另一方面又觉得如果能饰

演黄文秀，那是何其有幸。“她的

那种牺牲小我、选择大我的精神，

令我十分敬佩。另外，演绎这样

的作品，可以将她的精神传递给

更多的年轻人，所以无论从哪个

角度思考，我都无法拒绝。”

黄文秀的事迹广为人知，所

以整个剧组也对这次剧集创作满

怀敬畏之心，一心想把所有的细

节打磨好。杨蓉查阅了很多关相

关报道以及纪录片，还学习了当

地方言。她在看纪录片时发现，

黄文秀其实不是时刻都在意仪

态，她很多时候站立时，双脚都不

是并拢状态，所以在演绎文秀时，

她没有刻意将她塑造成一个坐姿

和站姿很淑女的形象。

用角色逻辑来思考
该剧导演雷献禾早年的电影

《离开雷锋的日子》，曾让杨蓉十分感动。她认为雷导

的镜头特别善于聚焦真实社会中的人和故事。第一次

聊天，他们就聊了大约三小时。后来在拍摄中，雷导作

为一个前辈艺术家也会严谨地指导。

“黄文秀的故事都是她真实的事迹，所以我不需要

虚构表演。”杨蓉分析，对黄文秀来说，她也有当下年轻

人的喜怒哀乐，工作中也经历很多困难阻力，所以演员

能做的就是尽可能地还原展现她真实的奋斗轨迹和精

神世界。就像导演要求的真听、真看、真感受，真的把

自己带入人物，“在那段时间用角色的逻辑在思考，甚

至杀青了一段时间，口音上还是有点改不过来”。

“黄文秀让我明白不是只有站在光里的才算英雄，

最平凡的日子也需要伟大的灵魂去守护。”黄文秀在风

华正茂的年纪，选择泥泞，告别繁华，扎根基层，反哺家

乡，奋斗在脱贫攻坚第一线，唱响了新时代的“青春之

歌”。“刚好现在也是毕业季，也许我们不是每一个人都

会在毕业后选择离开大城市回到故乡，但我觉得黄文秀

的故事，能够提醒我们，提醒当下年轻人：青春很宝贵，

应当努力奋斗，为社会作出贡献，让自己能够发光。”

本报记者 孙佳音
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暑假来了，不少观众又
将重逢《武林外传》。“邢捕
头”范明日前在沪录制一档
节目时重回其“初心之地”：
“我特别渴望能进上海电影
译制片厂工作，还‘堵’过乔
榛厂长……”梦还在，路还
长，无论80后还是10后，都
对他那句“我看好你哟”记忆
深刻。
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一句“我看好你哟”让人记住了他

一路追光的“邢捕头”
光的몣的

上译厂前“堵”乔榛

范明出身在军人家庭，童年随父亲

转业至徐州生活。他从小喜欢文艺，高

中后因为特别喜欢话剧，参加了徐州市

文化馆的话剧班，“当时我对话剧很痴

迷，一定要留个三七开的头，穿得也特别

文艺，连说话也用话剧腔……”那时，他

就对舞台充满憧憬。他在家就模仿各种

角色。窗外有老邻居推着自行车经过，

听到传来阵阵笑声会被吓一跳，然后悄

悄找到范明爸爸问范明的精神状况。

上世纪80年代的某一天，不到20岁

的范明买了张车票，来到上海，在上海电

影译制片厂对面找了招待所住下，心想

最好可以与偶像“偶遇”。终于有一天，

他在门口遇到了乔榛厂长，他上前说明

情况。尽管乔榛正赶着出门办事，但依

然把他带回办公室，认真听他表演的《叶

塞尼亚》的选段。他对范明说：“你真的

不错，很有前途，可惜我们不能跨省招

人，你回江苏好好学，也一定能成功。”回

想起那天办公室里的乔榛，范明依旧感

慨：“他真帅！”

的틪的
结识侯勇和尚敬

前两年，演员侯勇参加一档节目，为

了考验他的人缘，他被要求现场打电话

向朋友借钱，侯勇第一个就想到了范

明。电话接通后，侯勇对范明说：“借给

我点钱，我要做生意周转。”范明回答很

干脆：“回家和嫂子商量一下！”侯勇当时

就急了：“这点事儿还找媳妇商量？”一听

这话范明笑了，他告诉侯勇：“别说你问

我借钱，就是你现在给我钱，我也得先让

你嫂子知道，这是原则问题。”

之所以侯勇第一时间想到范明，“因

为我俩是同一年考进南京前线话剧团

的。”进入话剧团以后，范明从自身略带

喜感的优势入手，开始了小品创作，渐渐

成为团里小品演员的主力。1994年，范

明拿到了中央电视台小品大奖赛三等

奖，也是在这个时候，他结识了《炊事班

的故事》的导演尚敬。

提起《炊事班的故事》，在那个剧里，

角色几乎都用了演员的本姓。范明饰演

的“老高”却是个例外，据说这个角色之

前定的演员因为团里演出任务实在没有

档期，“尚敬导演找到我，说这是他做的

第一部军旅题材的情景喜剧，演出没什

么费用，只有点补助。”范明回答干脆：

“行，来！”

机会都是留给有准备的人，范明不

负所托，凭借“老高”一角获得“金星奖”

最佳男演员奖。之后，尚敬导演把他从

“炊事班”带进了“武林”。

的킦的
武林就像上下班

今年，因为东方卫视《开播！情景喜

剧》的机缘，《武林外传》的导演尚敬、范

明、倪虹洁、沙溢相聚一堂，“邢捕头”“祝

无双”“白展堂”的重逢也让他们和观众

都恍若穿越了时空。

老友重聚，总要叙旧。“16年前，《武

林外传》的拍摄地在北京平谷，每天大家

就像上下班一样。”作为一部“武侠大

片”，《武林外传》竟然没有武术指导，全

剧中唯一一个高手是“莫小贝”王莎莎，

她在学校学过一套长拳。姚晨之前从来

没有演过古装戏，当她知道自己要饰演

芙蓉女侠时，特意找人学了几招，开拍之

后才发现，她这个女侠最重要的工作就

是抹桌子和扫地，只有带着刀的“邢捕

头”才能让人觉得江湖路有点凶险。

大家创作热情也高，“开拍前必须要

先来个头脑风暴，虽然剧本已经很扎实

了，但我们每个人都还可以根据自己的

性格为台词锦上添花”。同福客栈旁边

的那间会议室里，大家各抒己见欢笑阵

阵，那些笑声就像夜空中的繁星，在“邢

捕头”的回忆里闪闪发光。

的뢣的
厨艺家人最喜欢

如今，范明在片场依然活力十足，不

管是什么样的拍摄环境，他都精力旺盛，

充满活力。被许多同组年轻演员问起如

何保持这样的状态，范明笑笑：“老实说

我体力也一般，跑个15分钟也喘，但只要

进入到片场，就感觉浑身充满力量，有使

不完的劲儿。可能是因为热爱才让我有

使不完的劲。”

可能因为在“炊事班”待过，范明的

厨艺很好，“我做的蛋炒饭、凉面都是家

人的最爱，他们经常吃到顶。不拍戏的

时候，我会回徐州看老母亲，她有阿尔茨

海默病，我要陪她做康复训练。不管你

在电视上有过多少作品，在老母亲的身

边，你就是个普通的儿子，就要做一个孝

顺的儿子。”范明说，“工作原因我陪老母

亲的时间很少，大部分时间都是家里人

在照顾，把老母亲照顾得很好。”

“平时拍戏太忙，经常分神，所以太

太坚决不让我开车。”好在总有“天高太

太远”的日子，在徐州陪伴母亲的空闲时

间，范明就会拿上弟弟的车钥匙，“不拍

戏时，我喜欢听着音乐开车，四处走走逛

逛”。范明说，“这是

我的自我充电时刻，

积聚能量。”一路上采

撷到的欢笑与阳光点

亮了他自己，也被他

种进了观众的心田。

本报记者 吴翔

■《大山的
女儿》剧照


